
《与神同行》 

顺服的勇气（1） 
 

 

你认为你的好朋友会怎样形容你呢？他们会形容你是勇者，或者是懦夫呢？当你面对困境，

压迫，和恐吓的时候，你最有力的表现是什么呢？是留住个人为大前题呢？还是为公义和真

理而战，不顾一切呢？今天我们要思想的题目是：“顺服的勇气”。 

 

我们要看的经文，是书 1 章。在今天的世代中，我们实在很需要有人不顾一切，拿出勇气来

顺服神，而约书亚就是一个完美的榜样，可以作我们学习的对象。约书亚肩负重任，但同时

他也活出无比的勇气来。我们知道，起初神是拣选摩西去带领以色列人出埃及，离开为奴之

地，往神所应许的迦南美地去的。他们到西乃山下，领受了十诫，然后一路行经旷野，最后

来到约但河的边，快要到应许之地去。 

 

然而就在那个时候，以色列人背叛神，他们不信神，于是神发怒惩罚他们，要他们再在旷野

飘流四十年，直到当代的人都死去为止，就是那些决心背叛神的人离世为止。现在他们又回

到应许之地的门口了，正准备要去得这地为业。神却在这个时候把摩西接去，以色列人立刻

面对失去领袖的危机，而约书亚就是摩西的继承人，要负起领导以色列人进入迦南的艰巨工

作。约书亚怎样去接受这项艰巨的挑战呢？ 

 

我们来看书 1:1-9，经文这样说：“耶和华的仆人摩西死了以后，耶和华晓谕摩西的帮手，嫩

的儿子约书亚说：我的仆人摩西死了，现在你要起来，和众百姓过这约但河，往我所要赐给

以色列人的地去。凡你们脚掌所踏之地，我都照着我所应许摩西的话，赐给你们了。从旷

野，和这利巴嫩，直到伯拉大河，赫人的全地，又到大海日落之处，都要作你们的境界。你

平生的日子，必无一人能在你面前站立得住，我怎样与摩西同在，也必照样与你同在。我必

不撇下你，也不丢弃你。你当刚强壮胆，因为我必使这百姓承受那地为业，就是我向他们列

祖起誓应许赐给他们的地。只要刚强，大大壮胆，谨守遵行我仆人摩西所吩咐你的一切律

法，不可偏离左右，使你无论往那里去，都可以顺利。这律法书不可离开你的口，总要昼夜

思想，好使你谨守遵行这书上所写的一切话，如此你的道路，就可以亨通，凡事顺利。我岂

没有吩咐你么？你当刚强壮胆，不要惧怕，也不要惊惶，因为你无论往那里去，耶和华你的

神必与你同在。” 

 

这段经文，可以成为我们在面对极度困难之时的鼓励。我们说勇气，到底什么是勇气呢？勇

气就是一种属于思想和心灵的力量，使人在面对危险，障碍和挑战的时候，可以无所畏惧，

镇静坚定。我再说一遍，“勇气就是一种属于思想和心灵的力量，在人面对危险，障碍和挑

战的时候，可以无所畏惧，镇静和坚定。”当我们思想到“顺服神”的勇气的时候，那是指

当我们面对神容许或安排发生在我们生命中的困难和挑战的时候，我们不惧怕，反而是坚定

和镇静的去面对，因为我们的信心在神身上，无论环境怎样，神必然会负责。 

 

透过今天的经文，我们来学习一些可以应用于今天的原则和教训。头一样我要分享的，就是

顺服神是需要勇气的。我再说，顺服神是需要勇气的。很多事情对信徒来说，实在是很难做

到。多少时候，神给我们挑战，我们会想，神一定是搞错了，我根本没有责任去做这些事

情，然而神不会错，神从来不犯错，神之所以安排和容许我们去面对，是因为神要训练我们

的信心。祂要我们成长，祂知道惟有把我们摆在这样的环境下，我们才会成长。祂许可我们

去面对恶劣的环境，面对充满障碍和试炼的环境，我们的信心才得以发挥出，而当我们信靠

神的时候，我们就让神有机会去实现祂的信实，和祂的能力，祂要带领我们经历这些困境，

我们经过水火，祂却使我们到丰富之地。 



 

不过，“顺服神”在某些情况之下，的确是很困难的事。有些时候，是因为我们回应神的呼

召，或者是向神作出承诺而要付出的代价和牺牲是大的，这使我们实在不容易顺服。比方

说，有些人在成家立室之后，才蒙神的呼召到神学院去受造就，有些人不但结了婚，还有了

一两个孩子。要回应神的这个呼召，实在不容易。我试想，一个有家庭的弟兄，要毅然放下

一份稳定的职业，在社会上不错的收入，还有房屋津贴和保险等福利的工作，进到神学院

去，接受神的装备，他的生活怎么过？顺服神真的是不容易。然而这就是神的呼召，来跟从

我，放下一切来跟从我。他要重新拿起书本，重新埋首在书本当中，重新投入赶功课，交报

告，作研究的生涯中，日子真的不容易过，他还得要照顾家庭。要是神有这样的呼召临到

你，你能欣然的对主说：“是的，主，我愿意顺服和马上遵从”？ 

 

有的时候，也许我们所遇到的是侮辱和无理的逼迫。比方说，在工作上，某个同事特别针对

你，本来你可以不理会他，专心做自己的事；无奈他的职位比你高，他有权命令你做事，他

偏叫你做一些你良心过不去的事，你明知这样做会抵触信仰，会不讨论神喜悦，你怎么做

呢？这是一个极大的考验，你是勇敢的对他说：“对不起，我不能做这事，因为他违背了我

所信的，跟圣经的真理不符合！”你能这样顶撞你的上司吗？你想到将会有的后果吗？其

实，你别无选择，因为你如果不决绝的推辞，你就只能妥协。 

 

事实上，神往往容许这样艰难的环境临到我们身上，迫使我们面对，在这样的情况下，你怎

样去面对和作出决定呢？也许在这样的试炼中，我们才真正知道自己是个怎样的人，我们信

仰的根到底札得怎样。在平安无事的日子里，大部份人都会唱高调，都会说相信神的话，不

偏离左右，不论环境怎样，总会站在主的一边。可是，当试炼真的来到的时候，各人就显出

对神的信心和忠诚了，我们真的有胆量在公开场合为真理而辩护，不让人歪曲真理吗？还是

我们避而不谈自己的信仰，不理会所听见亵渎神的话语呢？ 

 

有些人不敢在别人面前谈到耶稣基督，这其实是反映出他们和耶稣基督的关系，大有问题。

因为当我们和耶稣之间的关系不稳定，或出现问题的时候，我们是不愿意多谈到主的，这是

很自然的反应。我所要指出的就是，“顺服神”在某些情况之下，实在不易，需要付出很大

的勇气和胆量。 

 

有时候，顺服神所换来的，会是被伤害。我想我们都怕受到伤害，但如果我们坚持要顺服

神，我们将会被别人拒绝，被团体拒绝，这是一种伤害。而我所指要承受的伤害，很多时候

是来自我们所亲爱的人，像我们的家人，我们的朋友，我们的同事，一些和我们经常接触的

人。神其实全都知道这一切的困境，祂知道我们如果要顺服祂，必然要拿出勇气，因为顺服

神是要付代价的。 

 

让我们来思想一下约书亚的情况，神把摩西接回去，而拣选了约书亚作为接班人，接替摩西

艰巨的任务。也许我们想，这真的是时势造英雄，是约书亚大显身手的日子了，他终于可以

接摩西的位子作领袖了。然而，约书亚并不是这样想，他知道他即将要面对的是什么。首

先，他将成为全以色列人的首领，而这首领的位置，一向是由摩西来担任的，人人都认识摩

西，是他将以色列人从埃及为奴之地领出来，又是他带领以色列人到西乃山下领受十诫的。 

 

摩西一生的功劳很多，对以色列民族的贡献极大。他曾经和百姓来到迦南地的门口，后来因

为以色列人不信神而再折返旷野，而摩西一直和他们在一起，作他们的领袖。现今是他们第

二次接近迦南地，就在门口了，而约书亚就在这个时候接任，要接下摩西的棒子，继续这最

后的一程，把以色列人成功的带进应许之地去。 

 



换句话说，当日摩西没有成功的把以色列人带进迦南，摩西失败了，现在神要求约书亚完成

摩西未完成的任务。当日摩西之所以失败，是因为百姓对神失去信心，他们叛逆神，发怨

言，存着不信的恶心，以致荒废了四十年，在旷野飘流，而现今约书亚就是那要把他们带进

迦南地的人选。 

 

在领以色列人进迦南的过程中，他们必须赶出住在当迦南地的七族，这七族是得罪神，惹神

忿怒，罪恶满盈的，神宽容那七族的日子满了，神要祂的选民以色列人，做祂圣洁的国度，

把这些民族从迦南地赶出去，好得这应许之地为业。但是迦南地的七族，都不是泛泛之辈，

而是身量高大，训练有素的强国，是精于打仗，善于谋略的，相比之下，以色列就弱得多

了，既无作战的经验，也没有军事上的装备和训练，怎样能把这些顽强的民族赶走呢？特别

是横在眼前的是城墙坚固高大的耶利哥城，让人望而生畏的，怎么征服呢？里面住的居民也

强悍，四十年前探子里有十个报恶信，说，所看见的人民身量高大像巨人，而以色列人自己

好像蚱蜢。现在，约书亚要面对的这个处境。 

 

当日，约书亚也是其中的探子之一，只有他和迦勒在窥探完迦南地之后，仍然坚持要立刻进

去得这地为业的。然而，寡不敌众，十二个探子之中，十个是畏缩的，信心胆怯，只有他和

迦勒有信心进去。结果当下以色列人听了恶信之后，当下全会众大声喧嚷，那夜百姓都哭

号。发怨言的结果是，以色列在旷野飘流四十年。 

 

这一切仍然历历在目的在约书亚的脑海中，没有忘记。现在，约书亚不是独自一人，像探子

那样的前去，他是要带领这众多的以色列人一起前去，单单是供应他们粮食，就已经是一件

头痛的事，何况这以色列人，又是常常发怨言，信心软弱，硬着颈项悖逆神的民族。虽然迦

南地是美地，是流奶与蜜之地，但是要赶出迦南人七族人，得这地为业，又谈何容易呢？ 

 

但是，神就在此刻把这么重的责任交给约书亚，这让约书亚感到战兢和惧怕，因为他太了解

自己的处境。然而，神知道约书亚前面要面对的，所以神给约书亚安慰和鼓励，告诉他只要

遵守祂的话，祂会帮助他成功，使他获胜，加给他的胆量，使他所向无敌。刚才的经文，就

是神向约书亚所说的话，也是我们要来思想的。 

 

神在这段说话中，先后三次提醒约书亚要刚强壮胆，不要惧怕。书 1:6 说：“你当刚强壮

胆，因为你必使这百姓承受那地为业。”第 7 节说：“只要刚强，大大壮胆。”跳到第 9 节又

再说：“你当刚强壮胆，不要惧怕，也不要惊惶。”为什么神要先后三次叫约书亚刚强壮胆

呢？是不是太多了呢？不是。弟兄姐妹，要是我们一再听见神说同样的话，又或者神给我们

三番四次同样的提醒，不要觉得厌烦，这是因为我们会容易忘记神的话，又因为世界有太多

的杂音，掩盖了神的声音。所以神对于一些祂要我们知道的重要的信息，会重覆又重覆的对

我们讲说。神要我们真的接收到祂的信息，祂要向我们说的话，神不要我们错过，这是神的

心意。 

 

为什么神要三次对约书亚说一样的话呢？其中一个原因是神知道约书亚即将要面对的困难和

问题，他知道头一个重大的难题，约书亚要面对的，就是耶利哥那高大坚固的城墙，他如何

可以攻下呢？神从起初就看明末后的事，神早就知道祂将要做的是什么，神早已有了计划，

神不用他的民以色列人去攻打，神只要他们围绕城墙，每天一次，一连六天，到第七天绕城

七次，然后祭司吹角，百姓吶喊，城墙就必应声倒下，就是这样么简单，神早就计划好了，

可是约书亚还不知道，他还在过程里。 

 

约书亚的难处是，他自己可以对神的指示深信不疑，一如四十年前他也信靠神一样，可是，

他怎样去向以色列人解释这情况，并且带领他们一起去顺服神，跟着神的指示去做，以致获



得胜利呢？他要如何做一个胜任的领袖呢？这是一个极大的考验，要是群众中有桀傲不驯

的，故意制造麻烦的，甚至起来挑战权威，约书亚该怎么样应付呢？这是约书亚感到最困难

的事，他们会怎样质疑这个新的领导人和接班人呢？ 

 

神同时知道，虽然耶利哥城的获胜，会振奋以色列人的心，但是他们中间有人是不遵命的，

这会影响他们下一仗在攻打艾城的时候失败。艾城是一个很小的城，比起耶利哥来说，似乎

是算不得什么，但是因为以色列百姓中有人犯罪，不听神的命令，所以他们不能得胜。这一

役的挫败，约书亚又得去面对，而且要去解决他们中间所隐藏的罪。神很知道约书亚即将要

面对的困难和问题，的确不容易应付，所以神三次勉励约书亚说，你当刚强壮胆，要拿出勇

气，要坚强，不要惧怕和惊惶，要刚强壮胆。 

 

神之所以这样勉励约书亚，是因为神爱约书亚，，所以祂要约书亚肯定神对他的支持，因此

祂一再重覆的对约书亚说：“不要惧怕，当刚强壮胆，耶和华你的神必与你同在，你将要成

功和得胜。”今天，当我们诚心求告神，祷告祂的时候，神一样会向我们说话，有时候给我

们重覆的信息，我们千万不要轻忽，倒要存记在心。因为神知道我们的路，祂知道我们前面

要遇见的是什么，我们虽然不知道，但是神却早就知得一清二楚，因此信靠神是最稳妥的。 

 

我们知道，世界有许多杂乱的声音，会分散我们的注意力，叫我们感到迷惘，叫我们听不见

神微小的声音。世人不知道我们跟神的关系，他们也不知道神要向我们说话，所以他们尽管

把他们的意见和看法告诉我们，要影响我们。有时候是出于撒但的指使，撒但要藉着我们周

围的人所说的话，夺走我们对神的信心，我们实在要小心去处理，要安静在神面前，专心仰

赖祂。 

 

要知道，“顺服神”不但需要勇气，顺服神更离不开神的话。神在勉励约书亚要刚强壮胆的

同时，还勉励他要谨守遵行神一切的吩咐，这样他的道路就可以亨通顺利。当时约书亚所能

拥有的，不是整本圣经，充其量只是摩西五经，就是创世记，出埃及记，利未记，民数记和

申命记而已，但是神要约书亚看重祂的话，过于一切，不但是看重，更要实行。神的话就像

锚一样，是又坚固又牢靠的，我们可以安稳在神的话语上。 

 

今天，不论我们遇见什么，神的话永远是我们的指引，是我们的靠山和引导。我们要研读神

的话，默想神的教训，存记在心，又要实行出来，这样我们的道路就可以亨通，凡事顺利，

因为有神的话语，就有依据。神要亲自做我们的前牌，保护我们。这是成功人生所必须的。 

 

书 1:7-8 说：“只要刚强，大大壮胆，谨守遵行我仆人摩西所吩咐你的一切律法，不可偏离左

右，使你无论往那里去，都可以顺利。这律法书不可离开你的口，总要昼夜思想，好使你谨

守遵行这书上所写的一切话，如此你的道路，就可以亨通，凡事顺利。”神应许要使约书亚

成功，但是神也列明祂的条件和对约书亚的要求，就是要他谨守遵行祂的话，不偏离左右，

无论在怎样的情况下，都得拿出勇气来顺服神，这是最重要的。 

 

离开神的话，我们不可能获胜，我们也不可能有胆量，也不会有成功。因为胜败不在乎我

们，而在乎神。主耶稣说：“人活着，不是单靠食物，乃是靠神口里所出的一切话。”神的话

是我们脚前的灯，路上的光，是我们行事为人的一切准则。我们不但要明白要勤读，更要实

行出来，才可蒙福，才可以得到神的保守与看顾。无论我们遇到什么事，都应当问：神是怎

样看的？神的原则是什么？神的心意又如何？我们若能够凡事从神的角度去看，去明白和分

析，我们就能够作出正确的判断。书 1:9，神对约书亚说：“你当刚强壮胆，不要惧怕，也不

要惊惶，因为你无论往那里去，耶和华你的神必与你同在。”人生有神作倚靠，有神的话语

作引导，我们还怕什么呢？ 


